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Утилизация

Утилизация

ОтстрОиться От развалин несмОтря на пОстОяннОе разви-
тие рОссийскОгО девелОперскОгО рынка, утилизация стрОительнОгО мусОра  
пО-прежнему сОпрОвОждается рядОм труднОстей. впрОчем, пО Оценкам экспер-
тОв, рабОта в этОм направлении улучшается, а ее результат вО мнОгОм зависит  
От дОбрОсОвестнОсти самих застрОйщикОв и их пОдрядчикОв. дМиТРий МАТвЕЕв

Вопрос строительных отходов — непро-
стой и в большей степени в России не-
решенный, говорит управляющий партнер 
и руководитель отдела экологической 
сертификации Eco Standard Group Ксе-
ния Лукьященко. По законодательству 
строительная организация должна за-
ключить договор с компанией, которая 
примет и вывезет мусор либо на полигон, 
либо на утилизирующее предприятие — в 
зависимости от вида отходов. «На деле, 
несмотря на то, что на многих объектах 
все же заключаются такие договоры, мы 
все равно видим, как даже в столицах 
застройщики осуществляют вывоз мусо-
ра неправильно. Не имея на то прав, они 
вывозят отходы на своих машинах на не-
зарегистрированные полигоны, карьеры 
и мотивируют это тем, что отправлять на 
специализированный полигон дорого»,— 
отмечает она. 

По словам эксперта, в основном на пе-
реработку можно сдать бетон, железобе-
тон, кирпич и металл. Некоторые перера-
ботчики измельчают отходы во вторичный 
щебень и используют его для подсыпки 
дорог и котлованов, тогда материал полу-
чается дешевле первичного и хорошего 
качества. При этом плитку, гипсокартон 
и даже стекло почти никто не принимает. 

Еще одна распространенная проблема, 
рассказывает госпожа Лукьященко,— не-
добросовестный подход самих перера-
ботчиков: очень многие компании пишут 
на своих сайтах, что принимают все виды 
строительного мусора, но на деле лишь 
могут «нарисовать» любую справку, если 
она необходима. 

«Мы всегда стараемся искать для своих 
клиентов хорошие организации, которые 
хоть что-то обещают и имеют определен-
ные мощности. Но в основном принимает-
ся только металл и бетонный бой. Осталь-
ные строительные отходы чаще всего 
единой массой отправляется просто на 
захоронение. При этом по бумагам мо-
жет проходить другая информация. Так 
происходит потому, что законодательное 
регулирование в данной сфере отсутству-
ет»,— отмечает специалист. 

Усовершенствовать систему можно че-
рез программы сбора остатков материа-
лов самими производителями, полагает 
она, но основная сложность этой идеи 
— необходимость предварительной со-
ртировки мусора. «Многие наши пантеры-
производители часто говорят, что были бы 
рады перерабатывать свои материалы, но 
они не могут самостоятельно обеспечить 
предварительную сортировку отходов, 
чтобы обеспечить себе необходимые объ-
емы. А застройщики в большинстве своем 
заниматься этим не готовы»,— заключает 
госпожа Лукьященко. 

Утилизация от производителя 
Глава российского подразделения меж-
дународного концерна Xella  International 
(производит продукцию под брендом 

Ytong) Андрей Башкатов отмечает, что 
его компания на рынках Западной Европы 
имеет опыт сбора со строительных пло-
щадок отходов от собственной продук-
ции, в России собирает палеты со строек 
второй год. «Последнее постановление 
Министерства экологии и природополь-
зования Московской области обязывает 
строительные площадки собирать отходы 
раздельно. Утилизация отходов становит-
ся серьезной затратной статьей у подряд-
чиков, и сбор палет не вызывает сопро-
тивления на объектах»,— указывает он.

Операционный директор направления 
«Полимерная изоляция» компании «Тех-
нониколь» Алексей Касимов солидарен 
с управляющим партнером Eco Standard 
Group в том, что вопрос цивилизованного 
обращения с ОСС (отходами строитель-
ства и сноса) стоит сегодня очень остро. 
По статистике строительный мусор состав-
ляет почти треть всех отходов. Еще в 2008 
году в ЕС была принята рамочная директи-
ва, согласно которой основным способом 
борьбы с ростом объема ОСС должна стать 
переработка этих отходов для дальнейше-
го использования. Предполагается, что до 
70% ОСС должны перерабатываться.

«Мы в 2017 году запустили программу 
„ТН-Рециклинг“, в рамках которой предла-
гаем строителями сдавать отслужившую 
теплоизоляцию, пленки и прочее сдавать 
на переработку. Единственное строгое 

требование — отсутствие крупного мусо-
ра и посторонних предметов»,— добавля-
ет господин Касимов.

К  основным проблемам утилизации 
строительного мусора эксперт относит от-
сутствие продуманной инфраструктуры: 
для того чтобы найти переработчиков, го-
товых принять сырье для вторичной пере-
работки, найти транспорт, оплатить логи-
стику, приходится тратить много времени, 
сил и ресурсов, поэтому иногда отправить 
ОСС на свалку оказывается проще. «Для 
развития этого направления важно, чтобы 
помимо сбора строительных отходов, их 
качественно сепарировали, очищали по-
листирол от других компонентов… Еще 
одна сложность связана с содержанием 
антипирена в строительном утеплителе из 
полистирола — его наличие мешает по-
вторной переработке»,— говорит он. 

Улучшить и усовершенствовать работу 
по утилизации строительного мусора, счи-
тает господин Касимов, можно путем фор-
мирования экосистемы из российских 
компаний, готовых в дальнейшем стать 
поставщиками сырья для производства 
вторичного полистирола. 

вопрос ментальности Основная 
проблема в утилизации строительного му-
сора заключается не столько в процессе 
сбора, сколько в переработке и вторич-
ном использовании, соглашается с кол-

легами управляющий партнер бюро Front 
Architecture Владислав Спицын. «В Европе 
ситуация обстоит лучше: там перерабо-
танный строительный мусор направляют 
на строительство дорог, в Дании из мусо-
ра построили даже горнолыжный курорт. 
В  России вопросы переработки мусора 
продвигаются сложнее, так как упирают-
ся в нашу ментальность и восприятие»,— 
подчеркивает он. 

Так, несколько лет назад бюро пред-
лагало использовать мусор для создания 
ландшафтного парка в Екатеринбурге. По 
проекту планировалось применять грунт 
из котлованов и мусор от сносимых зда-
ний для формирования нового рельефа, 
но проект получил критику со стороны 
общественности: был принят как интерес-
ный, но от реализации отказались. 

«Пока главная проблема подобных 
проектов — низкая заинтересованность. 
Даже в развитых европейских странах, 
например в Германии, где перерабатыва-
ют около 98% строительных отходов, госу-
дарственные тендеры проходят без запро-
са на переработанные материалы. Но в 
России остро стоит вопрос строительного 
мусора, количество которого будет только 
расти после сноса домов по программе 
реновации. Московские власти нацелены 
на переработку около 90% всех отходов и 
повторное использование. В этом же году 
в Московской области ужесточили штра-
фы за несанкционированный сброс стро-
ительного мусора. По новым требованиям 
мусор должен утилизироваться и повтор-
но использоваться. Что будет в действи-
тельности — покажет время»,— говорит 
господин Спицын. 

Для строительных компаний утилизация 
мусора сегодня не представляет ника-
ких трудностей, констатирует генераль-
ный директор строительной компании  
GP Group Игорь Грецов: специализиро-
ванные лицензированные подрядчики ра-
ботают оперативно, технологии вывоза и 
утилизации отлажены четко. В 2016–2017 
годах произошел резкий скачок цен, сто-
имость вывоза выросла примерно на 60%, 
отмечает он, но с тех пор ситуация стаби-
лизировалась. 

Классовая разница Генеральный ди-
ректор группы компаний «Крашмаш» Вик-
тор Казаков отмечает, что в Москве в на-
стоящее время весь объем строительных 
отходов паспортизируется и вывозится на 
специальные площадки, а процесс пере-
работки во вторичный материал или ути-
лизации строительных отходов полностью 
контролируется. В Петербурге и регионах 
переработка и вывоз осуществляются си-
лами самих компаний при наличии лицен-
зии или нанятых ими специализированных 
перевозчиков.

Основная масса отходов от демонтаж-
ных работ, уточняет он,— это IV–V классы 
опасности (бой кирпича, железобетона, 
строительный мусор). Эти типы отходов 

в основном на переработКУ можно сдать бетон, железобетон, Кирпич и металл. неКоторые переработчиКи  
измельчают отходы во вторичный щебень и использУют его для подсыпКи дорог и Котлованов
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